
太 湖

这是梅雨疲沓的一天

水鸟、游人、船只隐遁地平线下

太湖是误入的牧场

一个西北女子，轮廓被北风雕琢得立体

在南方，总被人好奇打听来处

仿佛一枚雅丹的遗珠

落入太湖石堆砌的园林

湖面的莹白、天空的旷白、湖岛起伏的黎青

色调如米派的点染法，惊退不知深浅的

云霓

芦苇，唯一的牧湖者

以部落的形式栖息于此，静养这震泽之泪

太湖的空与素，太适合回溯旧事

西施与范蠡，星夜隐匿苇丛

芸娘吹奏芦笛

将太湖的宽广植入沈复的余生

作为从《诗经》里走出的牧湖者

他们已放弃蒹葭的古雅

以更粗犷的名讳繁衍

湖笔般的毛发繁衍出犀利的美

蓝藻与泥沙被纳入笔直线条

析出流动的蜜与清澈的水云

所以银鱼、白鱼、白虾是甘甜的

牧湖者，沙与水融合而生

因鄙夷争荣吐艳的急迫

竟避免了花事繁茂后的荒疏

这超脱荣生的慧悟

使他们携太湖在尘世安然隐居

张家界

深谷峰林千仞齐发，砂岩峻拔似春秋笔法

撰录三亿年寰宇裂变的史诗

溶洞抚热斑斓的彩巢，黄龙脱胎

十里画廊生出婉约翠蔓

押住王维、沈从文行吟的韵脚

应验此间是画家、佛陀的桃花源

绿的生机沸腾，恣意抱住山势、云涛

绿有汪洋的载体

历经雪峰、印支、燕山、喜山四场鏖战

转世为武陵松的根系、香榧的枝桠

有时，植被葱郁的耳蜗被雀鹰唤醒

化身云海、云雾

与山壁嬉戏、交换梦境的启示

静如处子的花朵被云彩衔上蔚空

自然温煦的呼吸律动

依稀辨认出金缕梅、山茶的魂魄

清溪为山居精灵的宝石瞳仁补色

以至误入仙境的行人，衣袂也镀上青玉

绿意

谷底起伏鸟虫的秘语，大鲵偶发脆鸣

生怕惊扰金鞭的入定

风物静默如石，守护毓秀神迹

红海滩

这绛珠仙草才有的绯红

是何种因缘、道法，让它们隐匿辽河沃野

涨潮为海，落潮为滩

渤海与陆地互通心意，诞育第三种地带

红云到访，为候鸟筑起归宿

左心室，是碱的冷焰

右心室，是盐的苦渍

这纤细、坚韧的苗株，历经劫难

紧紧抱住彼此娇小的身躯，相互慰藉

噙住泪，直到红色的血管有了深紫的暖意

自然，为何在所有植物中

独爱编织这一抹红色的梦

渤海鲸落，稻花葳蕤

丹顶鹤穿越螃蟹丰腴的矩阵

寻觅、服食翅碱蓬的草籽

叶冠瞬间生出欲飞的羽毛

它们馥郁的呼吸

牵引栈道的诗人心跳不已

古海湿地

披缀金缕衣的太阳，升起来了

光线滑翔，古海柔美成白鹭的翅翎

谁能料到，这片滩涂曾是一只废弃的船

搁浅于南麓，斑驳的锈迹爬上城市清澈

的眼底

经过去污、涅槃再生的湖水

娇嫩的呼吸缓缓打开花园

克拉玛依，嗅到灌木与鸟鸣的清透

湿地，轻托城市奔跑的脚丫

湖泊，液态的碧玺逐草而居

长路蜿蜒出天鹅的弧度，穿过安静的芦

苇荡

黑鹬鲜红长腿的四周，鱼虾会越发活跃

栖息与繁衍，生机的旺盛细节

像雁群迁徙的信号，准确浮现

饱食后，赤麻鸭与野鸭辨认出彼此的亲缘

古海的春天，紫椋鸟群起的黄昏之舞

将蔚空包裹出玫瑰的心跳

谁能不爱慕呢？

这片风景是人与自然的创造之物

左臂抱着滚烫的黑色血脉

右肩飘逸渔舟的银白

本版题图 张宇尘

历来报业内有一种说法：“北有孙犁，南有秦牧。”北方有
《天津日报》副刊的孙犁先生，南方有《羊城晚报》副刊的秦牧先
生，他们既是著名的编辑家，又是著名的作家，可以说，报纸在
一定程度上借助他们的名望而扬名，同时，他们的办报理念和
人文风骨，支撑起了副刊在读者心中的地位。生活在南方，能
够进入《羊城晚报》编“花地”副刊，是我读书期间心
心念念的愿望。1998年，我大学毕业后得以进入
“花地”当副刊编辑，可以说是梦想成真。一个人，能
以兴趣爱好当做职业，这真是莫大的福分。我想，正
因如此，一生热爱文学的孙犁先生，才会舍弃各种晋
升当官的机会，坚持在副刊当编辑，津津有味，“把编
辑这一工作，视作神圣的职责，全力以赴”。（孙犁《关
于编辑工作的通信》）

在“花地”编副刊，能“遇到”很多文学名家，当然
大多是通过作品和书信，见字如面。狂狷者、倔强
者、内敛者、敦厚者、文如其人者、文与人相悖者……
个性种种，从作品和书信往来中可窥一二，也是有
趣。记得我刚进编辑部工作的时候，编辑老前辈万
振环老师，曾经有一次从他常年紧锁的抽屉里，宝贝
一般，小心翼翼拿出一封短笺。大概为了教育我这
个刚入职的年轻人，他用手将那短笺的落款轻轻捂
住，让我猜此信出自哪位作家：手写、竖排，字体清
隽、洒脱。从抬头以“同志”的称呼看，我断定这是一位老派作
家，但读到最末一段“请选用补白，如不合用，寄下即可，万勿客

气”时，我又犹豫这大概是一位分量并不那
么重的作家。最后，万老师深叹一口气，手
一挪开，“孙犁”二字赫然出现在我眼前。
要不是早就听说孙犁先生一直与“花地”保
持着密切的来往，我简直不敢相信，就是那
位在大学课堂上，教中国当代文学史的老

师给我们详细赏析过的《荷花淀》《白洋淀纪事》作者孙犁。一
位已经进入文学史的大家，竟如此谦虚地声称将自己的作品为
“补白”之用。这位从未谋面的大家，因为这句话，在内心与我
亲近了起来。后来，我不断听到万老师讲述与孙犁先生交往的
点点滴滴，先生的形象连同他的作品一起，逐渐在我的心中成
形。可以说，这句“补白”的话，与孙犁先生的文学成就相悖，但
却与孙犁先生的风格气质高度吻合。这封手书短笺，应该是我
与孙犁先生最近距离的“接触”了。信中的内容我已忘了，但独
独最后这一句，二十多年过去，我依然清晰记得，连同从“孙犁”
的名字上轻轻挪开手那个瞬间，我亦如在目前。这对于我来
说，不仅是一个深刻的记忆，也是一种深刻的影响。这句话时
刻提醒着我，作文、为人都不能恃才自傲，平视生活，才能获得
辽阔的视角和境界。也正是如此，孙犁先生作品中塑造的人物
形象，才会熨帖地传递着广大民众的情愫与愿望，深入人心。

2011年，我获得了以孙犁先生命名的“孙犁报纸副刊编辑
奖”。在天津团泊湖举行的颁奖会上，孙犁先生的女儿孙晓玲

女士上台致辞，其中说到孙犁先生很重视对年轻人作品的关
注。很多人感念他，现在不少名家都是他从文学新人阶段培养
起来的，而孙犁先生生前对此早就有过回应：“作为刊物和编
者，只能说起了一些帮忙助兴的作用，说是培养恐怕重了一些，
是贪天之功，掠人之美。”一如孙犁先生谦逊、淡泊的风范。“助

兴”二字，字面上看，轻描淡写的谦和，而我深知，副
刊编辑所“助”之“兴”，对于一个有志于文学事业的
年轻人来说，分量何其之重。毫不夸张地说，在上世
纪八九十年代，副刊改变了我的命运。从第一首诗
歌在报纸副刊发表之后，我在青少年时期的作品，多
数都是在副刊上发表的。得益于副刊，我这个文学
爱好者能坚持理想，成为文学新人，最终成为一名真
正的作家。要是没有副刊对我所助的“兴”，在写作
这条寂寞冷清的道路上，不要说一如既往地勃勃兴
致，置身当下众声喧哗、娱乐化的时代，恐怕连兴趣
都不一定能保留下来。我庆幸并感激自己得到了如
此重要的“助兴”。

在孙犁先生离开我们20周年之际，我从书架上
取出一本在旧书网上淘到的《文艺学习》。这本于
1964年出版的小册子，是孙犁先生1942年在冀中为
基层作者所写的一部文学入门的书，主要论述写作
与生活的关系。书很旧，纸张泛黄，已经不堪用力翻

页，应该是经过了几手才辗转落到我手上，里边有的段落、句子
被写写画画，空白处作了批注，字迹、笔墨并不一致。坐在初夏
的阳光下，我小心翼翼地翻看着那些被陌生人画线、批注的句
子，想象着多年前，不知道谁也跟我此刻一样，领悟着孙犁先生
对于写作的理解，共振、共情。作家“一定要比别人更关心那时
代、社会、人”，作家要把“新的人表现出来，把新时代新人的形
象创造出来”……这些句子的下边，被不同墨色的笔画出了多
条线，有的相互覆盖，有的相互交叉，我与“他们”隔空相遇。无
论身处哪一个年代，这些对于文学的理解都具有启示意义。写
下这些文字的时间，距离今天已经80年之久，但却依然使我感
奋。写作多年，常有迷惘，有时会在一己之情绪中兜兜转转，有
时也会因为某些野心和虚荣，失去了写作意义的初衷。阅读着
孙犁先生的作品，我有一种重返文学新人的感觉，在进行一次
精神洗澡，宛若闻到从荷花淀深处飘来阵阵清香……

作者简介：黄咏梅，作家。曾任《羊城晚报》文艺部副主任，

现任浙江文学院副院长。获得孙犁报纸副刊编辑奖、第七届鲁

迅文学奖、2021文化名家暨“四个一批”人才奖等。

上世纪90年代初，我大学毕业到初
创的《检察日报》副刊当编辑，亲历“绿海”
副刊的创设和将近三十年的发展历程。
大学读的中文，干的副刊编辑，虽然从未
见过孙犁先生，但先生却无处不在：从文
学理念的养成，到精神操守的选择，乃至
副刊编辑这一职业道路上的坚持，每每都
有先生的影子。最初被先生作品打动，或
许因其语言浅白，表意平易，青
年人更好理解一些。当时语文
课本里有好多现代文学名作，
那半文半白的语言，陌生的生
活环境，相对隐晦的寓意，在我
读来，除了艰涩，关键还是无
感。著名的《一件小事》，学过
之后好几年，都不明所以，即便
老师早已让我们抄写过文章的
“中心思想”。后来想，可能我
原本就来自基层，对于普通民众的生存状
态熟视无睹，更无作家的情怀和视角吧。
像《荷花淀》里的描写，“女人坐在小院当
中，手指上缠绞着柔滑修长的苇眉子。苇
眉子又薄又细，在她怀里跳跃着”，“不久
在她的身子下面，就编成了一大片。她像
坐在一片洁白的雪地上，也像坐在一片洁
白的云彩上。她有时望望淀里，淀里也是
一片银白世界。水面笼起一层薄薄透明
的雾，风吹过来，带着新鲜的荷叶荷花
香”，我就非常熟悉而亲切。因为我的家
乡就处在“云梦八百泽”的洪湖、汉水和长
江汇聚地，千顷荷花、万亩苇荡就是我的
园子我的床。看惯了父兄们摇橹撒网、摘
莲采藕，都是风里来雨里去，生活艰辛却
也平常。读着先生的荷花淀和水生嫂，思
绪便通往了故乡，先生用美的眼睛、活的
文字，为我们勾画出这淳朴醇厚的水乡生
活图景，生活的日常便变脸得优美异常。
但这美景，下一刻便破碎了，因为鬼子来
了。丈夫深夜才回，脸有些红涨，有些气
喘，有些异样。水生没说，妻子都感受出
来了，这就是夫妻。当丈夫说天明就要去
地区部队时，她的“手指震动了一下，想是
叫苇眉子划破了手”，但她也只是“把一个
手指放在嘴里吮了一下”。当听说丈夫还
是第一个报的名，她“低着头说：‘你总是
很积极的。’”青年夫妻，难舍难分，丈夫却
选择参军远行，这可能就是生离死别。她
的回答里，有喜有嗔，知心、信任、担当、识
大体，都以最简单、朴素、直白的描写呈现
出来。了解中国百姓中国语言，你就能秒
懂字里字外的意蕴。

当时的文学教材，反对汉赋那样的
繁复铺张文风，提倡平易畅达，更加关注
普通百姓的阅读习惯和接受能力，孙犁
先生的作品就是最有代表性的范文，我
的青年时代，正是在孙犁们的庇荫下成
长的。

再说在平凡中发现诗意。在今天看
来，天下有哪个女人不希望手如柔荑
呢？尖利粗糙的苇眉子，只会让手指变
得伤痕累累粗糙无比，于女人而言编苇
席可不算什么好活儿。可在孙犁先生笔
下，苇眉子“柔滑修长”，在她怀里“跳跃
着”，艰辛的劳动在这里变成了美妙的诗
歌，是不是太假了？其实不是。站位不
同，美丑迥异。先生这样写，既是对劳动
者编织技艺娴熟的描摹，也是对辛苦劳
动的诗意赞美。对于劳动者来说，手指
细腻白嫩不能作为美的象征，因为不劳
动则不得食，他们不会奢求拥有三寸金
莲或葱管般的指甲；劳动之所以能够变
得欢快愉悦，是因为他们知道，只有成堆
的苇席，才可以换来活下去的粮食、食盐
和布匹，所以苇眉子才会“跳跃”起来。
关爱劳动，喜爱平实，渐渐成为我最重要
的一个审美思想，改变着我的选稿、审稿
宗旨。我编辑的以发表美文为主的“风
景”版，多数时候、多数来稿，都是风花雪

月、言情抒怀，言之无物者偏多。我和编
辑部的同事就日益明晰地倡导说白话、
言真情，多选那些益心智、助工作的文
章。记得有次征文活动，我和分管社领
导一致同意把特等奖授予一个即将退下
来的老者，一个基层院的副检察长。他
用平实简洁的语言，记录了他们检察院
打字方式的变迁，从打字这个小小的截

面，反映了检察工作的发展和我们社会
的进步。
“1989年12月的一天，老检察长通知

我调任办公室主任。他在谈话中要求我
到任后‘注意抓好打字这一块工作’。打
字成了‘一块工作’，还要我这个即将走马
上任的主任‘注意抓好’。领导自有领导
的道理。我不敢怠慢，上任的第一天就去
了打字室。”“打字员打字时，在机头滚筒
上安装好打字蜡纸，并顺势旋转一圈，打
字机就会响起‘叮’的一声悦耳的铜铃声，
这表示打字蜡纸已经安装好了。然后，左
手在下移动铅字盘，右手在上控制机头，
左右手协调动作，按动手柄打字。用现在
人的眼光看，老式打字机打字速度太慢
了。打字员从字盘里找出铅字，按动手
柄，打到蜡纸上，机械般的动作，一个不能
少，一个不能错。字若打错了，就要把蜡
纸拆开，涂上修改液，用嘴吹干，重新装好
蜡纸打字。遇上不常用的生僻字，打字员
就搬出备用铅字盒，横找竖找，找到要用
的铅字，用金属镊子夹出来放进机座字盘
里，这一个过程，时间长短就没法说了。
特别麻烦的是有些字在备用字盒里也找
不着，那只好到印刷厂里去买了。这可不
像现在使用电脑打字，按照输入法，敲几
下键盘，什么样的字，甚至连带词组、句子
都冒出来了。”

这篇文章内部充蕴的精神，正是孙
犁先生所喜爱和践行的，只是在我们后
辈编辑这里，得到了共识和唱和。而我
和“绿海”的同事们，也只是后学之一，
不知尚有多少副刊同辈，景行行止，李
下成蹊呢！

千禧年前后，副刊经历了一次巨大
的冲击和裂变，很多报纸取消了副刊。
保留下来的，办刊方向也发生了很大变
化，文艺性削弱，娱乐性增强；传统文艺
形式弱化，琴棋书画收藏旅游增多。这
种变化适应了社会生活节奏加快，人们
需要多层次文化生活的需要。面对这
种变化，我们副刊编辑部经过慎重考
虑，决定继续坚持纯文艺属性。每周四
块版，封面名曰“潮汐”，注重捕捉反映
法律与文艺结合点的新变化、新现象、
新潮流、新趋势；第二块版“纵横”，主要
是文化时评、影评、书评和文化杂谈；三
版“风景”，主要是散文，间有诗歌、杂
记；四版是“中国执法者”，主打是一篇
长点的报告文学，外加一篇短人物通
讯。曾有领导嫌我们清高玄淡，让我们
更贴近社会生活，增加影视报道、收藏
旅游，我们讨论后认为，这样做会有太
多过眼云烟的泡沫，对于周刊来说又有
周期长、版面少的劣势，怎么都做不过
都市报。勉强去做，反倒会杂乱无章，
丢了自我。最终，我们选择坚持做传统
的纯文艺副刊，只有紧贴检察干警的火
热生活，努力满足他们的心灵精神需
求，这块园地才能生生不息，蔚为绿海。

说爱很容易，但真要在副刊待下去，
待一辈子，那可是另一回事。年轻人都
图个好前景。无数的实例摆在你面前：
若是进了报社的核心岗位，不仅能全面
锻炼你的业务能力，让你尽享荣光，更是
晋职提升的捷径。而副刊在报纸的位置
往往是“非主流”，领导不易看见，思想还
容易“走偏”——特立独行、个性特色、

“写出不一样”来，这样的“创新
型”思维，很可能会让你真正体
验到何为“砥砺前行”，甚至无
法“进步”。此时此刻，孙犁先
生的人生和文章，确实启示启
发了我。
《人民日报》令人尊敬的老

副刊编辑罗雪村老师，也在文
章中说到，孙犁先生但凡“稍能
入世一点，早就是个大文官

了”。但就是这么九牛一毛的“稍”，孙犁
先生却没做到。是他力所不能及吗？当
然不是。他曾经说，他要“离得远一
点”。这就清楚了，这根本就是先生的选
择。若非安于清贫，他怎么能在一家报
社的副刊干一辈子呢？他怎么能做到人
格、思想、表达、生活
的淳朴自适、始终如
一呢？当浩劫退去，
别人多在慨叹岁月
东流、人生荒废的时
候，他却能达到创作
的高峰，经年的积淀如泉涌雪崩，不择地
而出呢？安于旁道，世上就此少了一个
文官，却多了一个副刊巨匠；古来官员知
多少，文坛导师有几人？当先生成为灯
塔，我们这些副刊后辈才有了前行的方
向，才认识到副刊虽列旁门左道，却一样
可以登堂入室，成就人生。

报业，似是宣传传达。若内心无火，
则光不会远；如不能走心，就是镜花水
月。就为人们提供心灵雨露、精神食粮
而言，副刊虽属偏将，它直达心灵的热
度、速度和力度，从来不输于任何版面。

作者简介：彭诚，1991年毕业于北京

大学中文系，曾任《检察日报》副刊编辑、

副刊部主任等职，获孙犁报纸副刊编辑

奖，现供职于最高人民检察院影视中心。

孙犁先生逝世20周年
孙犁报纸副刊编辑奖获得者专栏
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第二八七五期

记得2012年3月，叶嘉莹先生
邀请来日本的年轻一辈的学者连
清吉教授和东英寿教授到研究所
讲学，为学生们开阔眼界。

连清吉（1955—）教授自1998
年起执教于日本国立长崎大学，他
出生在中国台湾，到日本20年后加入日
本国籍。他毕业于淡江大学中文系和
东海大学中国文学研究所硕士课程，论
文写的是有关“庄子”的题目。1987年
10月赴日本九州大学留学，因日本学界
将“先秦诸子”不作为“文学”的研究对
象，而划入“哲学”范畴，所以他进入九州
大学的“中国哲学研究室”攻读博士，师
从著名的町田三郎教授，研究日本汉
学。町田三郎先生，出生于1932年，是
日本著名的中国思想史研究专家，被公
认为日本战后研究先秦两汉思想的重
要学者之一。连清吉先生博士课程结
束后，先在中国哲学研究室做了两年助
教，又于1994年受聘于鹿儿岛纯心女子
大学。在他的积极运筹下，鹿儿岛纯心
女子大学与南开大学“中国文学比较研
究所”建立了交流关系，叶先生和时任南
开大学常务副校长的王文俊先生，还亲
自于1996年底（或1997年初）前来日
本，出席了签字仪式。这是叶先生的研
究所创立以来，签署的第一个对外交流
协议。2012年他受叶先生邀请在研究
所演讲的题目是“日本汉学研究”，系统
地介绍了日本汉学的“京都学派”。

东英寿（1960—）教授现执教于日

本九州大学，曾任日本“九州中国学会”会
长，于2020年8月卸任。他在九州大学学
习时，师从冈村繁教授，自大学本科时就开
始研究欧阳修，至今已近四十年。2011年
10月，他在一年一度的日本中国学会上发
表了最新研究成果，他发现了在中国已经
散佚的欧阳修的96封书简，在中日两国学
界引起了巨大轰动。2012年他受叶先生
邀请在研究所演讲的题目是“欧阳修散佚
书简九十六篇之发现”。1984年秋，叶先生
到九州大学讲学时，他还只是硕士课程一
年级的研究生，也没有过在中国的留学经
验，受命于冈村先生将叶先生所讲有关“唐
五代词”的中文录音整理出来，刊登在九州
大学《中国文学论集》上。1986年3月，又
将叶先生的一篇“苏轼词论”翻译成日文，
刊登在《中国诗人论》（冈村繁教授退官纪
念论集）上。

有关上述连清吉和东英寿两位教授
应叶先生邀请来研究所演讲之事，《光明日
报》也进行了报道，内容是这样的：

应中国南开大学中国古典文化研究

所的邀请，日本国立长崎大学连清吉教授

和九州大学东英寿教授日前在南开大学文

学院作了题为“日本汉学研究”与“欧阳修

散佚书简九十六篇之发现”的学术演讲。

33 年轻一辈的学者

更富有内在诗意的是在临湖
轩居住的第一位主人、校长司徒雷
登。偌大一个临湖轩，属于他这个
主人的只是一间卧室。为什么呢？
李素《燕京大学校园》一文道出了其
中的缘由。原来，司徒校长向人募
捐时总是先表示：捐款人捐出了款项，不
得在用途上加以限制；否则，他宁可不接
受。只有这一次，他通融办理了：美国费
城的居礼先生和太太执意为他捐建一所
校长住宅。他考虑自己的夫人已于1926
年去世，不必住一所大房子，住学生宿舍
或课室楼的一角就够了，所以他请求居
礼夫妇将该款项移作别用。但居礼夫妇
坚持说，若不依照他们的主张，就要取消
这笔捐款了。他拗不过人家的一番好
意，就顺情接受了，并承诺自己只要一间
卧室，其余作为学校的公共活动空间。

在临湖轩的岁月里，司徒雷登校长
不仅一直遵守着对居礼夫妇的承诺，而
且表现出“临风待月”的风格。临湖轩完
全开放，学校的每个学生都有机会来此
举办和参加活动。除了一般餐聚茶会，
还开结婚庆典、学生舞会，“真正成了一
个连接教师、男生和女生的纽带”。

司徒雷登曾历尽千辛万苦，前后为
燕京大学募集了大量资金，自
己生活却十分俭朴。当时燕大
规定，校长的月薪是500元，教
授为360元，当燕大“中国化”、
吴雷川先生任校长后，任校务
长的司徒雷登则和其他教授一

样是360元。
他爱校如家，爱生如子，常常把大部分

薪水用来资助生活困难的师生。对于新生，
他每个周末都分别邀请他们到临湖轩用餐；
毕业时又在这里逐一和他们品茗话别。

他还常常以校长的身份为师生中的情
侣们充当月下老人，并亲自主持婚礼。著名
学者吴文藻和作家冰心的婚礼就是1929年
在临湖轩举行的。1935年，吴文藻的高足费
孝通和王同惠的婚礼也是在这里举行的。
对这个“美差”，他到晚年还不无自鸣得意：
“这里举办的婚礼没有一个后来破裂的。”司
徒雷登的临湖轩岁月，留给人们的印象是深
刻的。苌威威《因真理得自由以服务：司徒
雷登与燕京大学》一文曾这样评述：从1919
年接手燕大到1946年出任美国驻华大使，
司徒雷登担任燕大校长（校务长）长达27年
的时间。这27年间，以他的热情、宽容的人
格魅力赢得了燕大每一个人的心。

所以，当司徒雷登六十岁生日的时候，
他收到冰心写给他的这样一张贺
卡：“你添了一个孩子，害了一场
病，过一次生日，死一个亲人，第一
封短简是他寄的；第一盆鲜花是
他送的；第一个欢迎微笑，第一句
真挚的慰语，都是从他而来的。”

62 爱校如家的校长 80 强势要人

北京大学出版社

北大燕园的

前世今生
江溶 王燕飞著

迎接黎明

刘鹏 著

一天上午，力行社院门口闯入
两个日本人，走在前面的是浪人打
扮，此人把刀背搭在肩膀上，一边
晃晃悠悠地前行，一边圆睁两眼，
不停地扫向这个特务机关院落的
各个角落，那架势，既有目中无人
的傲慢，又有随时要动刀的警惕。后面
人物的打扮倒显得儒雅，西装革履、米黄
色风衣、头戴礼帽，一副黑色墨镜遮住了
三分之一的脸庞，给人一种神秘感。陆
益民的属下上前阻拦，被那个日本浪人
挥刀吓退，便慌慌张张跑到办公室向陆
益民报告。
“我与日本人素无来往，他们闯到

我这里来干什么？”陆益民的大脑飞快地
转着，突然，他想到被自己抓住用刑、现
仍在医院里治疗的唐明安，心中明白了
这两个日本人的来意，立刻快步来到一
楼大厅，推开大门，走下台阶，拱手含笑，
迎着两个日本人说：“欢迎阁下前来本
社！”走在前面的日本浪人，横刀把他拦
住，戴墨镜的日本人则冲着陆益民问了
一句：“你的陆益民？”陆益民恭顺地回
答：“正是在下。”日本浪人说：“前面的带
路！有话的说！”陆益民说：“是！”转身推
开楼门，领着他们进入了自己的办公室。

来的是酒井一男和一起来营救的
日本共产党员。两个人一进入陆益民
的办公室，酒井一男就开门见山地说：
“我，大日本帝国天津租界居留民团行
政委员会事务所大岛部长的干活。我
们有一重要人员在二十多天前失踪，经

缜密调查，确定是你们将其绑架，我今天
来向你们要人！”陆益民听完酒井一男的
话，立刻吓傻了，绑架日本租界重要人员，
这等于要挑起两国争端，这罪名要加在自
己身上，别说日本人怎么惩治，就是国民
政府也得把自己处以极刑。这样一想，陆
益民赶快解释说：“部长阁下，您误会了，
我们没有对你们的人员实施绑架，而是在
抓捕破坏分子的行动中将其误捕，实在是
抱歉，请您原谅！”

酒井一男严厉地问：“我们的这位人员
现在什么的地方？”陆益民战战兢兢地回
答：“他在市立医院养伤呢。”酒井一男问：
“伤？什么的伤？你们给他用刑了？”说完，
他向同来的同志使了个眼色，那个打扮成
日本浪人的同志，立刻把刀架在了陆益民
的脖子上，口中吼道：“八格牙路！死啦死
啦的！”陆益民吓坏了：“误会、误会！部长
阁下，完全是误会！我向您道歉、道歉！”陆
益民一边解释，一边斜眼看着架在脖子上
的日本长刀，两腿发颤，冷汗直流。看到陆
益民被吓得差不多了，酒井一男摆摆手，打
扮成日本浪人的同志，立刻把长刀从陆益
民的脖子上拿下来。酒井一男对陆益民
说：“快快的带路，我们要去医院接人！”陆
益民擦着脸上的汗，口中答应着：“是、是！”

人民出版社

我与姑母叶嘉莹

叶言材著


